

Pengungkapan yang dilakukan antara lain: deskripsi kontribusi perusahaan terhadap perbaikan kualitas masyarakat, pernyataan mengenai kontribusi yang dilakukan untuk mendukung aktivitas organisasi lain dalam perbaikan masyarakat, jumlah dana yang disalurkan, dan sumber dana tersebut.

Bank Muamalat, Bank Mandiri dan Bank BNI telah melakukan pengungkapan secara memadai yaitu 100%, sedangkan Bank Mega, BJB, Bank Victoria belum melakukan pengungkapan. Sementara Bank lain melakukan pengungkapan secara minim yaitu 33,33%

#### 10) Lingkungan

Pengungkapan informasi mengenai lingkungan dianggap perlu karena lingkungan merupakan penciptaan Tuhan, dan harus dipelihara. Pengungkapan yang berhubungan dengan lingkungan adalah : deskripsi aktivitas perusahaan untuk melindungi lingkungan, penjelasan jumlah biaya yang dikeluarkan untuk melindungi alam, pernyataan yang mengindikasikan bahwa perusahaan telah patuh pada regulasi lingkungan, pernyataan bahwa operasi perusahaan tidak menimbulkan polusi, dan penjelasan mengenai adanya training karyawan yang berhubungan dengan lingkungan. Bisa juga pengungkapan mengenai pembiayaan yang dikeluarkan untuk masalah lingkungan.

Hanya dua Bank Syariah yaitu Bank Mandiri dan Bank BNI yang telah melakukan pengungkapan item-item lingkungan secara sementara bank syariah lainnya melakukan pengungkapan yang masih minim yaitu kurang dari 50%.

### **SIMPULAN**

Dalam Penelitian ini, setelah kami mengembangkan *index social disclosure* berdasarkan perspektif islam, maka akan dilakukan *content analysis* pada annual report bank syariah. Setelah diaplikasikan pada 8 Bank Syariah yang diteliti, hanya setengah dari jumlah tersebut yang melakukan pengungkapan item-item CSR berdasarkan *Index Social Disclosure* secara memadai yaitu lebih dari 50%. Temuan menarik lainnya bahwa seluruh Bank Syariah memiliki kecenderungan untuk tidak melakukan pengungkapan terkait dengan issue atau item yang dapat memicu image negatif para pengguna laporan keuangan seperti item *Unlawful Transaction* dari perspektif islam. *Unlawful Transaction* hanya tercermin pada laporan qardh pada item pendapatan non-halal.

### **DAFTAR PUSTAKA**

- Adhariani, Desy. 2005. "Tingkat Keluasan Pengungkapan Sukarela Dalam Laporan Tahunan dan Hubungannya dengan Earning Response Coefficient (ERC)". *Jurnal Akuntansi dan Keuangan Indonesia*, Vol.2, No.1, July, p.24 – 57.
- Chapra, Habib Ahmed. 2008. *Corporate Governance Lembaga Keuangan Syariah*. Bumi Aksara. Jakarta.
- Haniffa, Roszaini, and Muhammad Hudaib. 2004. "Disclosure Practices of Islamic Financial Institutions: An exploratory study". *Working Paper Series*.
- Mukhazir, Muhammad, and Noordin. 2006. "Corporate Social Responsibility Disclosure : A Tawhidic Approach". *Jurnal Syariah*, 14-1, p.125-142.

Maali, Casson, and Napier. 2003. "Social Reporting by Islamic Banks". University of Southampton.

Muhammad, Dwi Suwiknyo. "Akuntansi Perbankan Syariah". Trust Media. Yogyakarta. 2009.

Surat Edaran Bank Indonesia No.12/13/DPbS. 30 April 2010

Yaya, Rizal Martawireja, Aji Erlangga Abdurahim, Ahim. "Akuntansi Perbankan Syariah: Teori dan Praktik Kontemporer". Salemba Empat. Jakarta. 2009.